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de la santé. Il s’agit à travers cette 
démarche non pas d’avoir l’ambi-
tion d’être ce que le secteur n’est pas
mais bel et bien de mettre en valeur 
les atouts de ce secteur géographi-
que. Il apparaît que le pôle métro-
politain est la structure la plus légiti-
me pour mener cette campagne de 
communication à l’échelle de l’Aire 
urbaine.

Un parc d’exposition
Il faut profiter du positionnement

du secteur médian et développer 
son attractivité. Cet espace est idéa-
lement situé pour des projets d’en-
vergure pluri-départementale. Une 
des pistes pourrait être la création 
d’un parc d’exposition, infrastructu-
re manquante sur le territoire.

Le parc d’Andelnans n’est pas
idéalement situé et même si l’Axone
accueille des expositions, ce n’est 
pas sa vocation première. La des-
serte est parfaite avec la gare TGV 
(2 h 30 de Paris), la ligne Belfort-
Delle, l’autoroute, la proximité de la
Suisse. L’outil serait rentable dans 
la mesure où de nombreuses per-
sonnes se déplacent de Mulhouse, 
Strasbourg ou Besançon.

C.L.

Alain Seid. La promotion des pos-
tes à pourvoir est faite mais il est 
difficile de trouver des candidats. 
Une campagne de publicité afin de 
valoriser le territoire pourrait être 
développée pour inciter les profes-
sionnels à venir exercer dans le 
nord Franche-Comté.

Il ressort des ateliers de travail que
le nord Franche-Comté renvoie 
une image négative. Le tourisme et 
les loisirs disponibles ne sont pas 
mis en valeur. La campagne de pub 
doit s’étendre au-delà du domaine 

Une campagne de publicité 
pour attirer des nouveaux 
professionnels de santé

Le but est de développer une politi-
que de santé globale, un hôpital mé-
dian et des pôles de proximité. « Il 
est important pour la réputation du
nouvel hôpital de posséder des pra-
ticiens de qualité. Il faut mettre en 
place un accueil soigné afin qu’ils 
s’installent de manière durable car 
il y a un vrai turnover des praticiens,
ce qui est inquiétant », a rappelé 

L’espace de l’actuel hôpital
de Belfort et le nouveau 

quartier en devenir
De nombreuses idées peuvent

être développées pour le site de plus
de 4 hectares en plein centre-ville, 
laissé vacant par le déménagement 
de l’hôpital sur le site de Trévenans.
Il est ressorti du travail des ateliers 
que la clé serait d’innover et, à 
l’échelle d’un quartier futuriste, pro-
pager cette transformation à l’en-
semble de la ville. « L’idée est de 
sortir du classique », comme l’a rap-
pelé François Solmon, architecte. 
Un concours d’architecte pourrait 
d’ailleurs être mis en place afin de 
réaliser quelque chose de surpre-
nant, « un lieu de curiosité ».

Quoi qu’il en soit, l’enjeu est de
créer un quartier de qualité, inno-
vant et répondant aux évolutions 
des besoins du marché. « Ce quar-
tier serait une sorte de laboratoire 
de la ville de demain, permettant de
tester de nouvelles pratiques, de 
nouveaux modes de vie par un ca-
dre durable et connecté, de nou-
veaux modes de déplacement. C’est
l’équipement qui fera de ce site un 
site attractif », a rappelé le prési-
dent de la CCI Alain Seid.

À  l’initiative du président de
la chambre de commerce et
d’industrie (CCI) du Terri-

toire de Belfort, Alain Seid, il était 
important de travailler sur les mu-
tations consécutives à l’ouverture 
de l’Hôpital nord Franche-Comté 
(HNFC). « J’ai voulu que la CCI 
s’attache à prendre en compte les 
perturbations liées à la fusion des 
deux hôpitaux de Belfort et de 
Montbéliard. Cette migration en 
périphérie pose également la ques-
tion de l’ouverture du site de Tréve-
nans et la dynamique qu’il va ap-
porter au secteur Jonxion-gare 
TGV », rapporte le président. Mais
surtout, il ne cache pas sa vive in-
quiétude quant à l’avenir du com-
merce dans l’avenue Jean-Jaurès.

La mise en place de Cré2h, un
cercle de réflexion économique 
des deux hôpitaux nord Franche-
Comté, paraissait inéluctable. 
« L’enjeu était de traiter l’ensemble 
des thématiques soulevées par ces 
deux problématiques à travers la 
mise en place de groupes de travail
à l’image des travaux réalisés au 

sein du club TGV en 2010-2011 », 
rappelle Alain Seid.

Point d’orgue d’une année de tra-
vail, le résultat de ce travail collabo-
ratif est visible à travers 42 proposi-
tions inscrites dans un livre blanc.

L’une des premières propositions
phares a été de repenser le territoi-
re à l’échelle de l’Aire urbaine et de 
valoriser le nord Franche-Comté 
avec un réseau de transport uni-
que.

Un téléphérique urbain 
entre Belfort, 
Montbéliard et la Jonxion

L’idée serait de créer un mode de
transport par câbles de type télé-
phérique urbain afin de relier des 
sites entre eux avec un tracé reliant
par exemple l’UTBM, le Tech-
n’hom, la gare de Belfort, la Jon-
xion, la gare TGV, l’HNFC, Peu-
geot et la gare de Montbéliard. Ce 
mode de transport possède tous les
atouts pour pallier les problèmes 
de circulation et faciliter les flux 
inter-sites. « C’est un mode de 
transport moins cher qu’un tram-
way par exemple et qui permettrait
de lier des sites résidentiels et des 
lieux de travail et ainsi diminuer les
flux et donc certaines saturations 
des axes entre Belfort et Montbé-
liard, notamment l’échangeur de 
Sévenans », précise Alain Seid. Ce 

mode de transport doux a été évo-
qué par les architectes présents, 
MM. Solmon et Cevirgen. Les 
deux architectes se sont appuyés 
entre autres sur l’exemple de Brest,
première agglomération française 
à faire l’expérience du téléphérique
à des fins de transport en commun 
urbain.

De son côté, Eric Koeberlé, prési-
dent du Smau, a rappelé le dyna-
misme du nord Franche-Comté. 

« Nous avons des donneurs d’or-
dres internationaux, une autorou-
te, une gare TGV, la Jonxion, la Zac
des Plutons… Nous ne sommes 
pas dans un territoire sinistré. L’en-
jeu est de rester concurrentiel et de
trouver une place au niveau natio-
nal, voire international. On ne sera
jamais une capitale de région mais 
nous sommes un pôle important 
de la Bourgogne Franche-Comté. »

Christelle LEGAND

TERRITOIRE  Urbanisme

Belfort, ville futuriste ?

L’un des architectes, François Solmon, a planché sur l’avenir de l’espace actuel de l’hôpital de Belfort avec 
son emplacement central, son potentiel constructible, l’environnement de l’avenue Jean-Jaurès, des 
commerces, du Techn’hom. Photos DR

Ré-urbanisation du site de 
l’ancien hôpital de Belfort, 
dynamique apportée par le 
nouvel hôpital au secteur 
Jonxion-gare TGV, une grande 
réflexion s’est engagée à 
l’initiative de la chambre de 
commerce et d’industrie.

42
propositions sont inscri-
tes dans le livre blanc 
élaboré par Cré2h
après un an de réflexion

Cré2h, cercle de réflexion 
économique 
des deux hôpitaux 
nord Franche-Comté

À la suite de la réorganisation de
l’offre de santé dans le nord Fran-
che-Comté et en réponse aux diffé-
rentes mutations territoriales, la 
chambre de commerce et d’indus-
trie du Territoire de Belfort a créé le
Cré2h, un organisme de réflexion 
et de propositions.

Lancé en avril 2016, il avait pour
objectif d’anticiper et de créer la 
dynamique économique de de-
main. Cette réflexion s’est organi-
sée autour de six commissions, de 
12 ateliers de travail traitant des 
problématiques de développe-
ment, d’attractivité ou d’accessibili-
té et de rayonnement. Le Cré2h a 
rassemblé quelque 200 partici-
pants cumulés, des acteurs réunis 
afin de réfléchir conjointement aux
défis d’aujourd’hui et aux stratégies
de demain.

Au final, il y a eu quatre domaines
de réflexions, 19 enjeux identifiés et
42 propositions avec des échanges 
riches d’idées pertinentes et l’émer-
gence de projets intéressants.

C.L.

REPÈRES Zoom sur trois autres propositions phares

Alain Seid a souhaité mettre en place un organe de réflexion et de 
proposition du tissu économique aux côtés de projets existants.


